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盲目报班实为拔苗助长
□黎茶叶

公布“事故黑点”值得借鉴
□刘文亮

据《齐鲁晚报》报道，6月
24日，历城交警大队通报辖区
内经常发生事故的地点、路
段，同时剖析事故案例，提醒
驾驶人员通过这些“事故黑
点”时注意采取相应措施，减
少事故发生。在笔者看来，这
种未雨绸缪的安全防范措施
值得借鉴。

随着机动车辆的不断增
加，各种交通事故的发生屡见
不鲜。近年来，虽然有关部门
积极采取措施，诸如上下班高
峰期增加交警管理、在重要路
段安装摄像头等，加强交通秩
序的管理与监督，在一定程度
上避免了交通事故的发生。但
笔者觉得，历城交警采取公布

“事故黑点”、提醒广大驾驶员
“对症下药”的措施，在现实生
活中显得更加有效。

上周末，笔者开车拉着家

人去南部山区旅游，经过仲宫
大桥不久，就险些与一辆从岔
路口开出的农用三轮车发生
碰撞。这种情况的发生，显然
与笔者对当地路况不熟悉有
很大关系。据笔者了解，不少
交通事故的发生，都是由于驾
驶员不熟悉路况、超速等原因
造成的。

窃以为，要想杜绝交通事
故的发生，仅仅依靠有关部门
公布“事故黑点”还不够，还应
该在公布的“事故黑点”显要
位置设置安全警示牌，或是
安装减速带等，时刻提醒广
大驾驶员安全行驶。“事故黑
点”路段不只是在历城所辖
区域存在，省城其他县市区
和相关行业都应积极借鉴公
布“事故黑点”的做法，及时
把各种安全隐患消除在萌芽
状态。

据《齐鲁晚报》报道，暑假还没
有开始，不少家长先为孩子报上了
各种辅导班。有一名七年级学生竟
然要上13个辅导班，内容包括语文、
数学、英语等，上课地点涉及6个不
同的地方。

七年级是小学升入中学的第
一年，可以看出这名学生的家长
对孩子“第一个台阶”的重视，从
报班的内容可以看出，除了钢琴
和游泳，涵盖了初一的所有学科。
家长的心情可以理解，也许是想
让 孩 子 抢 先 跑 在 其 他 孩 子 的 前
头，在新学年成绩上占据有利位
置；也许是看到别的孩子报班，自

己也必须报；也许是家长工作很忙，
而孩子比较贪玩，没有时间照料，所
以把他的时间排得满满的。

不管怎样，这种做法肯定是弊
大于利：一是科目安排过多，孩子没
有一点自己的时间，容易引起逆
反，而上课地点涉及6个不同的地
方，假期里疲于奔忙，等开学时反
而因为没有得到很好的休整而身
心疲惫，影响新学期的学习；二是
从安排的科目看，是想提前学开
学后的课程，在短短的一个假期
内能否学好先不论，对于一件东
西学两遍，第一遍学得匆忙而不透
彻，当新学期开始真正要学时，孩子

已经失去了新鲜感，学习兴趣会不
会大打折扣？这些都是在报班前需
要考虑的。

重视对孩子的教育是件好事，
但并不是说辅导班报得越多越好。
教育孩子是个长期而细致的工作，
不能急躁。报班前应该首先征求
一下孩子的意见，再视情况加以
引导。报班前还需对要报的班进
行调查体验，找到适合自己孩子
的课程。报班后也不能撒手不管，
而应时刻关注孩子上课情况，经
常交流，只有这样，才能真正达到
报班的目的。报班，既要注意数
量，更要注意质量。

莫让假期越来越“假”
□曲征

在齐鲁晚报记者近日所做的一
项问卷调查中，省城一所九年一贯
制学校被调查学生中上暑期辅导班
的比例高达76%。可以想见，其中大
多数孩子都是被动接受，家长的意
愿强加于孩子的不在少数。

如今，孩子们的假期变得越
来越“假”了，早已不是真正意义
上的假期了。游泳、郊游、爬山等
假期应有之义早已被现实中五花
八门的辅导班所占据。本是放松
身心的假期，却让孩子们更加劳
累，许多孩子患上了焦虑症等心

理疾病。此外，因为假期里用功学
习，很多孩子假期结束后不得不
身心疲惫地走进校园，对以后的
学习非常不利。

孩子的假期被各种辅导班占
据，这种现象的形成，固然与家长盲
从有关，但归根结底还是与我国当
下的教育制度有关。前段时间，一条

“美国小学生假期要做的100件事”
的帖子在微博上广为流传，这100

件事包括开睡衣晚会、去野营、去
远航、去探索基地、去旅行、去拜访
别人、去图书馆、烤饼干、带着微笑

做家务、写首诗、做个艺术品等等，
第100条则是“玩得开心”，相比之
下，我们的孩子假期里过得实在太
累了。

笔者以为，要改变眼下这种尴
尬的局面，一方面要继续改革现行
教育制度，督促学校少布置书面作
业；另一方面，可以尝试由学校组
织各种强健学生体魄、开阔学生
视野的有益活动，将孩子们从书
本中彻底解放出来。总之，要把真
正的假期还给孩子，不能剥夺孩
子玩的权利。
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重视对孩子的教育是件好事，但并不是说辅导班报得越多越好。教育孩子是个长期而细致的
工作，不能急躁。报班前应该首先征求一下孩子的意见，再视情况加以引导。

【泉城快评】

适当惩戒对孩子有益
□冯勇

儿子中午放学回家，伸出
手给他妈妈看，“老妈，今天我
受罪了。语文老师用教杆抽了
我手一下，现在还觉得疼呢！”
老婆一听就来气了，“什么？这
不是体罚吗？举报他！”老婆一
边气哼哼地说，一边捧着儿子
的小手端详。

我摆摆手劝老婆：“先别
上纲上线，老师都是负责任
的 ，哪 有 无 缘 无 故 就 打 人
的？”我仔细一问，原来是语
文 老 师 检 查 生 字 词 落 实 情
况，儿子有三个词没写对，老
师用教杆打了一下，作为小

小的惩罚。
我看了看儿子的小手，没

看出什么异样，打趣说：“板子
响学问长，老师给你一个小小
的教训，这下记牢了吧？”儿子
嘎嘎笑着：“老爸你说得对，今
天我就得少玩一会儿，我可不
想明天再挨一次！”

如今，教育孩子真是个问
题，浅不得也深不得，说不得
更动不得。笔者以为，没有“适
当惩戒”的教育是万万不能
的，至于“惩戒”到什么程度，
应是教育工作者和教育部门
认真考虑的。

【七嘴八舌】

【泉边说事】
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